
L I B E R T É  
ET 

P A T R I E ASSOCIATION INTERCOMMUNALE POUR L'ALIMENTATION EN EAU DES COMMUNES 
VAUDOISES ET FRIBOURGEOISES DE LA BROYE ET DU VULLY 

__________________________________________________________________ 
 
 

P R O C È S - V E R B A L 

 
de la séance du comité de direction tenue le jeudi 11 avril 2019, 

à 20h00, au Restaurant du Bateau à Portalban  
 
1. Salutations  
 

La séance est ouverte à 20 h 00 par le président du comité de direction,   
Daniel Collaud. Il signale que cette séance a été convoquée conformément 
aux statuts. Un chaleureux salut est adressé à tous et plus particulièrement à 
Olivier Pochon, nouveau représentant de la commune de Belmont-Broye. Ce 
dernier sera officiellement élu lors de l’Assemblée des délégués du 16 mai 
2019. Des remerciements sont d'ores et déjà adressés à la commune de 
Delley-Portalban pour l’organisation de ce soir.  

 
Il est donné lecture de l'ordre du jour de ce soir. Ce dernier ne faisant l’objet 
d’aucune remarque, il est accepté tel que présenté.  
 

2.  Contrôle des présences 
 
 La liste des présences circule dans les rangs pour signature. Cette liste est 

annexée au présent procès-verbal. 
 
 Les personnes suivantes sont excusées : uniquement l’organe de contrôle 

Fiduflex SA.  
 
3.  Nomination d’un scrutateur 
 

Enrico Fiechter est désigné comme scrutateur pour cette séance et accepte 
ce mandat.  

 
4.  Procès-verbal du comité de direction du 31 octobre 2018 

 
Le procès-verbal du comité de direction du 31 octobre 2018 à Cudrefin n’est 
pas lu étant donné que tous les membres présents l’on déjà reçu par courrier. 
Il est accepté à l’unanimité avec remerciements à son auteur.  

 
5. Rapport de gestion 2018 

 
Le rapport de gestion pour la période du 1er janvier au 31 décembre 2018 a 
été transmis à tous avec la convocation de ce soir. Il n’est par conséquent 
pas lu. Il est parcouru dans les grandes lignes par Daniel Collaud, président.  
 
La page 17 de ce rapport correspond à l’information annuelle sur la qualité 
de l’eau distribuée. Ce document est également disponible sur le site internet 
pour diffusion auprès de la population des communes.  
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Personne ne souhaite prendre la parole et aucune correction n'étant 
demandée, il est approuvé à l’unanimité pour être présenté à l’assemblée 
des délégués.  

 
6. Comptes et bilan 2018 
 

Il est donné lecture des comptes par Martial Berset, trésorier. Il explique 
certains comptes et donne quelques précisions. Les amortissements pour une 
somme de Fr. 508'901.00 sont détaillés. Le total des charges est de Fr. 
1'393'619.80, tout comme le total des produits, les comptes sont donc 
équilibrés. Les produits divers correspondent notamment à la contribution 
annuelle du syndicat d’arrosage et à la vente d’eau de secours au SI de 
Morat et aux établissements pénitentiaires de Bellechasse. Les frais de 
concession représentent Fr. 450.00 pour le canton de Vaud et Fr. 30'000.00 
pour le canton de Fribourg. L’achat d’eau correspond aux sources de 
Bellechasse.  
 
Au bilan au 31.12.2018, notre trésorier parcours les postes importants.  

 
Les comptes ont été contrôlés par l’organe de révision Fiduflex SA et n’ont fait 
l’objet d’aucune remarque particulière. Fiduflex lira son rapport le 16.05.2019 
et proposera à l’assemblée des délégués de les approuver tels que présentés.  
 
Enrico Fiechter demande pourquoi le poste « matériel d’exploitation et 
divers » a augmenté autant ? Nous vendons plus de m3, il y a donc 
également plus de frais d’exploitation. De plus, la station de Portalban 
vieillissant, plusieurs interventions ont été nécessaires pour assurer son bon 
fonctionnement.  

 
Personne ne souhaitant plus prendre la parole, il est passé au vote. Le comité 
de direction accepte de présenter à l’assemblée des délégués les comptes 
et bilan 2018 tels qu'exposés ce soir. 

 
7.  Décompte final 2018 

 
Le décompte établi par notre fontainier correspond aux statuts. Thierry Bovet 
donne quelques précisions sur ce décompte. Pour les communes, le prix du 
m3 se situe dans une fourchette entre Fr. 0.92 et Fr. 1,51.  
 
Serge Bongard s’étonne que nous n’ayons pas vendu encore plus de m3 alors 
que l’été 2018 a été particulièrement sèche et que les villages ne cessent de 
grandir. Les agriculteurs ont leur propre réseau d’arrosage, nous ne vendons 
plus beaucoup d’eau pour l’arrosage. Le peu de précipitation s’est étendu 
sur toute l’année et nous n’avons moins eu l’effet de pointe sur l’été. La 
statistique suisse par habitant montre une diminution de la consommation 
d’eau. Les gens font plus attention et les électroménagers notamment sont 
plus économiques en eau.  
 
En parlant de statistiques suisses, Daniel Collaud souhaite soulever le fait que 
le prix moyen du m3 en Suisse est de Fr. 1.80. L’eau de l’ABV est donc bon 
marchée avec sa moyenne de 0.97 cts en 2018.  
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Aucune autre remarque ou question n’étant faite, le décompte final 2018 
sera présenté tel quel à l’assemblée des délégués, pour approbation.   

  
8. Tractanda et préparation de l’Assemblée des délégués de 16 mai 2019 

 
Daniel Collaud donne lecture du tractanda proposé pour l’assemblée des 
délégués du 16 mai prochain :  
 
1. Ouverture de l’assemblée  
2. Contrôle des présences 
3. Nomination d’un scrutateur 
4. Procès-verbal de l'Assemblée des délégués du 29 novembre 2018 
 4.1  Approbation  
5. Rapport de gestion 2018 
 5.1 Approbation  
6. Comptes et bilan 2018 
 6.1 Rapport de l’organe de révision  
 6.2 Approbation et décharge aux organes respectifs  
7. Décompte final 2018 
 7.1 Approbation  
8. Election d’un membre au comité de direction (commune de Belmont-Broye) 
9. Informations sur l’exploitation et travaux en cours  
10.  Divers 

 
Concernant le point 8 ci-dessus, pour la commune de Missy dont le représentant 
au comité de direction Gilles Truchot a démissionné de la Municipalité, aucun 
nouveau représentant n’est à nommer pour l’instant car ils doivent refaire une 
élection communale suite à un recours. Gérard Blanc représente la commune 
de Missy dans l’intervalle. Il n’y a donc qu’un nouveau membre pour Belmont-
Broye à élire en la personne d’Olivier Pochon.  
 
Aucune remarque n’étant faite, l’assemblée des délégués sera convoquée 
dans les délais statutaires avec l’ordre du jour mentionné ci-dessus. 
 
Il est rappelé que les personnes convoquées doivent s’inscrire ou s’excuser 
auprès du secrétariat, principalement pour l’organisation du repas qui suit les 
débats. Il est n’est pas correcte envers la commune qui reçoit d’avoir plus 
d’une dizaine de personne en moins que prévu. Il est demandé aux membres 
du comité de direction de faire passer le mot dans leur commune.  
 

9.  Divers 
 
Bernard Gret donne quelques informations sur les travaux qui viennent d’être 
achevés et sur ceux en cours. Il signale principalement que l’accélération de 
la dégradation de la stap de Portalban nous oblige à débuter l’étude 
préliminaire pour la nouvelle station. De plus, vu que nous sommes dans la 
réserve naturelle de la Grande Cariçaie, les procédures pourraient prendre 
plus de temps.  
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Serge Bongard demande où en est les travaux pour l’amélioration du 
stockage des réactifs de chloration à la stap de Portalban ? Le crédit a été 
voté lors de la dernière assemblée des délégués du 29.11.2018. Thierry Bovet 
mentionne que cet investissement est en cours de réalisation. Les grosses 
transformations débuteront d’ici quelques semaines. Les nouvelles installations 
seront en fonction avant l’été 2019.  
 
La parole est donnée à Beat Wolfisberg pour des informations au niveau de 
son entreprise. Depuis le 01.01.2019, Aidcom est devenu un département de 
l’entreprise Wamax, qui emploie actuellement 12 personnes et est à la 
recherche d’une 13ème en qualité de fontainier. Wamax va reprendre 
l’entreprise zurichoise Roshard AG, active dans le traitement de l’eau potable 
et des eaux usées depuis 70 ans et emploie 15 personnes. Après quelques 
ajustements, au 01.05.2019, Wamax comptera donc env. 25 personnes.  
 
Personne ne souhaitant plus s'exprimer, M. le Président remercie encore une 
fois la commune de Delley-Portalban d’avoir accueilli le comité de direction 
pour ses assises.  

 
Nicolas Gavillet, au nom de la commune de Delley-Portalban, salue le comité 
et a le plaisir d’offrir le verre de l’amitié accompagné d’une petite agape.  
 
La parole n‘étant plus demandée, la séance est levée à 20h40. 
 

 St-Aubin, le 11 avril 2019 
 
 

Au nom de l’ABV 
 La Secrétaire  Le Président 
 
 
 
 Céline Geissbühler Daniel Collaud   
 
 
 
 
 Annexe :  Liste des présences  
 
 
 

Distribution : 
- aux membres du comité de direction 
- M. Gérard Blanc, président de l’assemblée des délégués 
- Fiduflex SA, organe de révision  
- Mme Céline Geissbühler, MM. Martial Berset, Bernard Gret, Thierry Bovet et Beat 
 Wolfisberg  
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